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□据澎湃新闻

媒体 聚焦

话题热点 宿舍床围成了安全隐患与人际交往的“隐形墙”？“一禁了之”不是高等学府该有的格局

用“量子科技”种庄稼？
谨防骗子下乡坑农

高校宿舍禁床帘，“为学生着想”还是“一刀切”

据央视财经报道，春耕农忙时
节，有商家在部分农村地区推销一种
宣称可以通过量子技术给农作物种
子赋能的高科技产品。商家宣称，用
了他们的机器，农田里就能实现增产
增收。对此，中国科学院物理研究所
固体量子实验室主任范桁表示，由于
应用环境苛刻，量子设备造价极为昂
贵，一台量子计算机，国家的投入至
少千万元，而且量子效应保持的时间
极短，市场上所谓在农业种子或者日
常用品上使用量子技术，这是根本无
法达成的，大家不要受骗上当。

按照某短视频账号发布的内容，
这些用于给农作物赋能的“量子技
术”，“不仅能缩短农作物生长周期、
增加产量，更重要的是，还能让农作
物抗旱、抗涝、抗倒伏、抗病虫害”。

然而，与各种神乎其神的营销话术相
比，现实却很尴尬——有农户发现，
普通小麦比自家赋过能的小麦长势
更好。

其实，打着“量子”旗号的产品多
年前就已成为市场的公害，从鞋垫袜
子到养生美容，再到医疗产品，“量
子”概念层出不穷，实际上就是收割
消费者“智商税”的伪科技商品。

利用信息不对称和农户希望增
产的心理，用“高科技”的幌子来收割
农户，这样的骗术，着实让人愤慨，必
须依法严惩。

但此事中，更让人纳闷的是，这
些基本上“一眼假”的骗术，为何能堂
而皇之地上演？要知道，它们的源头
都是看起来正儿八经的“农业科技公
司”，如此公然“炒概念、骗人”的企
业，何以能够一路绿灯，且还不断扩
充加盟商？市监、农委、工商等部门
的必要监管、干预体现在哪里？

另外，相关公司和商家下乡推广
也是公开进行，如有的农田旁醒目地
写着“量子能量波赋能增产试验田”，
这样的荒谬信息难道没有被基层相
关部门觉察？

如今很多农户也会关注网络短
视频，如果没有必要的内容质量把
关，就难免会给一些骗子提供可乘之
机，从而产生“洗脑”营销的效果。一
些心术不正的公司，本身也将网络
平台宣传当作获取公信力的手段。
同时，由于网络传播的流量优势，线
上的虚假宣传带来的后果，恐怕比
传统的线下骗术还要严重。从源头
减少这类虚假宣传内容的输出，极
其必要。

当然，“伪科技”“伪专家”坑农、
骗农的现象，之前也曾出现过，比如
个别不法分子借机组成农资下乡“忽
悠团”，冒充农业技术“专家”，打着免
费培训技术的幌子，以现场“洗脑授
课”、送货上门等模式兜售假冒伪劣
农资产品等。

而“量子科技”的新话术提醒我
们，除了要把农业技术科普和防骗宣
传等纳入助农惠农体系，相关部门也
应该对各类游走在灰色地带的“高科
技”公司加大常态性排查、整治力度，
及时斩断伸向基层农村的“黑手”。总
之，要谨防伪科技下乡“开拓市场”，别
让无辜的农户群体成为受害者。

据澎湃新闻报道，日前，新疆
医科大学针对宿舍可否安装床帘
问题，回应称：学生公寓属于人员
密集场所，宿舍里悬挂床帘存在一
定消防安全隐患，床帘属易燃品，
一旦失火，火势有可能顺着帘布急
速蔓延，严重威胁学生的生命财产
安全，故学校统一要求不允许在学
生宿舍安装床帘。目前，已有不少
高校禁止学生悬挂床帘。

学校禁止学生挂床帘，无非是
基于两方面的考虑：一是床帘为布
料或塑料材质的遮挡物，其易燃性
成为安全隐患；二是悬挂床帘会给
人一种不合群的感觉，影响宿舍关
系。这样看，学校对于床帘的管理
有其必要性。

然而，管理要讲究方式方法，
不该对所有床帘“一刀切”。学校
关于安全隐患和人际交往的说辞，
细究起来或也站不住脚。如果说
床帘有安全隐患，那么棉被和书本
不是更易燃，隐患更大吗？如果说
挂床帘影响社交，那么躺床上休
息，不就已经说明累了不想社交
吗？倘若宿舍设施完善，学生有充
足的私人空间，还需要挂帘子吗？

不深入分析挂帘的原因，不充分
尊重学生的需求，这究竟是“为学生
着想”，还是为方便管理和检查而简
单粗暴的“一刀切”？就算一时管住
了，恐怕也只是表面功夫——不让用
就偷偷用、要检查就收起来，治标不
治本，反而成了另一种形式主义。

大学生都是成年人，有权决定
对自己个人隐私遮蔽的程度，他们
对宿舍隐私权的普遍期待，让挂床
帘行为存在合理性。“一禁了之”不
是高等学府该有的格局。

其实，国家规定的学生公寓标
准中并未提及床围、床帘等问题，
仅规定：床铺整洁，被子枕头统一
一侧摆放。这说明，禁止挂床帘是
部分高校自行决定的。积极管理
固然值得肯定，但相较于“一禁了
之”和过度干预，更应探索和优化
宿舍管理的界限与方式，从而更好
地满足学生的隐私需求。

允许悬挂床帘，同时要确保规

范有序。学生在白天或宿舍无人时
应尽量拉开床帘以保持通风，校方
则要定期检查以维护宿舍环境的安
全和整洁。至于杜绝火灾隐患，主
要还是多检查寝室电路工作情况；
促进室友关系，也可通过举办活动
及疏导宿舍矛盾等方式来实现。

当今年轻人注重边界感，各类
服务和设施应与时俱进。从火车
卧铺到学生宿舍，能否“挂帘围私”
引发的诸多争议，归根结底都不过
是个人选择和隐私权的问题。不
影响他人，又没有太大危险，难道
真就容不下一片小小的床帘？
评论员 韩静

正观新闻：
粮仓近万吨玉米不翼而飞？
监管应让“硕鼠”无处可藏

据央视新闻报道，2023年 6月，河
北秦皇岛警方接到报案，一家粮库近
万吨粮食凭空消失。据调查，原因竟
是粮商勾结驻库员将这些粮食倒卖
了。在此过程中，粮商获利 2500余万
元，驻库员从中获得5万元好处费。

真是胆大包天，要知道，万吨粮食
可以满足一个 400 万人口的城市 5 天
的需求。而监守自盗的驻库员却仅因
为5万元的好处费就与粮商勾结，这合
理吗？据警方调查，企业内部并没有
人授意驻库员。驻库员以外，赚大头
的粮商更值得追查。近万吨粮食是如
何出手获利的呢？目前，几名涉案人
员均涉嫌合同诈骗罪与盗窃罪，被移
交检察院审查起诉。但本案还应该引
起粮食企业的自省自查。“悠悠万事，
吃饭为大”，别让粮食的小问题，发酵
成影响民生的大问题，有效监管应让

“硕鼠”无处可藏。

南方都市报：
女律师“擦边直播”
玩笑话背后的真问题

最近一则网传截图显示，有博主
发表评论称“去做擦边直播吧，我律师
收入 5000元、直播收入 2万元左右”。
4月 20日，博主发布视频为自己的言
论道歉。4月 21日其再发视频称，自
己的本意不是教唆同行去“直播跳擦
边热舞”，被断章取义了。

是时候给律师行业祛魅了。“是小
冰心啊”尚能用副业来支持自己坚持主
业，而她即便是跳舞也主要是配合普法
视频的传播。此前有个明星用副业的
收入来支持自己的音乐事业，被粉丝誉
为坚持理想，怎么一个女律师用副业收
入来支持自己的律师事业，反而成了破
坏律师形象了呢？让一个年轻女律师
要靠副业才能坚持下来，苛责个人的选
择还不如反思行业的问题。到底是什
么限制了年轻律师的发展空间和机
会？用收入吸引人，用尊严留住人，这
样才是一个行业良性循环的开始。

新京报：
副市长看演唱会解决问题
为地方文旅加分

据报道，4 月 20 日晚，凤凰传奇
“吉祥如意”2024巡回演唱会首站在常
州奥体中心体育场开唱。不少网友在
社交平台刷到一则演唱会现场视频，
发布账号为“蒋鹏举”。据常州市政府
官网介绍，蒋鹏举是常州市分管文旅
的副市长。

蒋鹏举显然不只是以一名观众的
身份去看演唱会的，某种程度上，也代
表了当地对演唱会经济的支持，而其在
现场展现的务实工作作风，也是在为当
地构建良好营商环境。近段时间，演唱
会经济持续火热。此次，蒋鹏举在网络
平台发布视频，就是在为演唱会以及城
市旅游宣传“加把火”。有网友留言，提
出现场洗手间数量不合理，他立刻回
复，“今天改善”。其实，一个地方的文
旅工作，不只是让当地被更多人看见，
还包括后续服务到位，营造良好的观
光、旅游、投资环境。事实上，后者更关
系到一地文旅产业的持续发展。

床围视频截图


